

# DOSSIER DE PRESSE



LE BLEUET  
DE FRANCE

NOVEMBRE 2024

## 11 novembre : Soutenir les blessés Aider les familles



**Patrick Remm**  
Président  
du Bleuet de France

« Le Bleuet de France est aujourd'hui le symbole de la solidarité envers le monde combattant, il porte la mémoire des soldats disparus. Emblème de l'unité nationale, il œuvre aujourd'hui auprès des blessés de guerre, des familles endeuillées et des victimes du terrorisme. Il incarne la transmission de la mémoire et sensibilise les jeunes générations au principe de résilience. »

### CONTACT PRESSE

Laure de Longevialle  
longevialle@droitdevant.fr  
06 62 34 71 77



## PRENDRE SOIN DE LA SANTÉ DE NOS COMBATTANTS

Par les risques qu'ils encourent en se battant pour notre sécurité, les soldats français payent souvent un lourd tribut physique et psychologique : la France comptabilise à ce jour 4 600 blessés de guerre dont 2 600 soldats victimes de stress post-traumatique (SPT). De plus, 4 450 citoyens français sont victimes, directes et indirectes, d'actes de terrorisme et 1,5 millions sont anciens combattants. Parmi ces derniers, les plus fragiles sont résidents dans des EHPAD labellisés Bleuet de France. Le Bleuet de France met ainsi différentes actions en place :

- Accompagnement psychosocial dans les maisons ATHOS<sup>2</sup> et à l'Institut National des Invalides (INI) pour les soldats victimes de stress post-traumatique (SPT), afin de soigner leurs « blessures invisibles »
- Acquisition d'équipements de pointe à destination des hôpitaux militaires pour soigner les blessés de guerre
- Aide aux anciens combattants résidents d'EHPAD labellisés Bleuet de France : amélioration du bien-être, financement d'équipements, colis douceur
- Financement de programmes de résilience pour les victimes d'actes de terrorisme



# LE SPORT POUR AIDER LES BLESSÉS DE GUERRE À SE RECONSTRUIRE



## Des soldats touchés dans leur corps et leur esprit

Aujourd'hui encore, les soldats français risquent leur vie pour notre sécurité. Les dangers auxquels ils font face laissent souvent des séquelles physiques et psychologiques terribles qui bouleversent leur vie quotidienne et celle de leur entourage. On compte aujourd'hui 4 600 blessés de guerre dont 2 600 soldats victimes de stress post-traumatique (SPT).

## Le sport, allié des blessés de guerre

Une activité sportive régulière permet aux blessés de guerre de reprendre confiance en eux, de remobiliser leur corps et de s'intégrer au sein d'un groupe.



## Le Bleuet de France finance à ce titre de nombreux projets

- 🌀 L'entraînement de blessés de guerre sportifs de haut niveau et leur inscriptions pour les grandes compétitions paralympiques.
- 🌀 Des projets « aventure » individuels tels que la traversée de la Corse sur le GR20 en juin 2023 par un groupe de plusieurs blessés de guerre.
- 🌀 L'organisation de stages en mer pour la réinsertion et l'accompagnement des blessés physiques et psychiques grâce à l'association « La voile pour se reconstruire ».
- 🌀 Du matériel sportif pour les militaires blessés.

**Quatre blessés de guerre bénéficiaires du Bleuet de France ont participé aux Jeux Paralympiques de Paris 2024. Ils ont été soutenus par le Bleuet de France dans leur reconstruction physique et psychologique, puis dans leurs entraînements par le financement de matériel adéquat comme des prothèses. Ils ont fait la fierté de la France.**



Rémy Boullé est un ancien commando parachutiste qui a défendu les intérêts de la France en opération en Afghanistan, au Mali, au Niger ou encore au Tchad. À l'âge de 26 ans, Rémy est devenu paraplégique à la suite d'un accident de parachutisme au cours d'un entraînement. Commence alors un long parcours de reconstruction dans lequel le sport jouera un rôle central et mènera l'ancien combattant au plus haut niveau. Il participe à ses troisièmes Jeux Paralympiques en août 2024 à Paris et remporte la médaille de bronze sur 200 mètres en para-canoë.



Thomas Laronce est un ancien membre des forces spéciales, tireur d'élite dans le régiment de parachutistes d'Infanterie de Marine (3ème RIPMa). Il est victime d'un accident à moto, quelques heures seulement après un début de permission, et doit être amputé d'une de ses jambes. Le parcours de reconstruction de ce passionné de sport l'emmènera à gravir le Mont-Blanc, remporter une médaille aux Invictus Games 2022, et cinq médailles au Marine Corps Pleyel. Il participe aux Jeux Paralympiques 2024 dans l'équipe de France de volley assis.



Cyrille Chahboune est un ancien commando parachutiste qui perd ses deux jambes dans une explosion, en Irak, le 2 octobre 2016, dans la lutte contre Daesh. Après de long mois de rééducation, il décide de devenir sportif de haut niveau et s'entraîne à Bordeaux dans la discipline du volley assis. Il participe aux Jeux paralympiques 2024 dans l'équipe de France de volley assis.



Jean-Louis Michaud est un ancien tireur d'élite, il perd l'usage de sa jambe droite en marchant sur une mine antipersonnel en 2011 en Afghanistan. Médaillé d'or en tir à la carabine lors des Championnats du Monde 2022, il effectue ses entraînements au 7ème bataillon à la caserne militaire de Varcès. Aux Jeux paralympiques de Paris 2024, il remporte la médaille de bronze de l'épreuve de para-tir.

# LES PUPILLES : ENFANTS DE LA NATION



**FRANCK COSTE**

44 ans, 2 enfants,  
victime de terrorisme

**« Le 13 novembre, j'étais au concert des Eagles of Death Metal au Bataclan.**

J'ai été victime d'un acte terroriste. [...] Le Bleu et de France est intervenu auprès de moi et de ma famille. Mes enfants sont pupilles de la Nation désormais. [...] Donner, un peu, beaucoup, c'est permettre que la prise en charge des victimes, des familles de victimes, des enfants de victimes, puisse se faire. C'est permettre à des gens de se reconstruire. »



## La jeunesse, victime indirecte des conflits et du terrorisme

Le statut de pupille de la nation a été créé en 1919, pour venir en aide aux 986 000 orphelins que la Première Guerre mondiale laissa derrière elle. Il fait référence à l'adoption par la Nation d'un enfant de moins de 21 ans dont les parents ont été victimes de guerre ou bien d'actes de terrorisme. L'adoption est définitive, le statut de pupille de la Nation est valable tout au long de la vie. Il permet d'apporter à ces enfants le soutien matériel et moral de la Nation toute entière.

Le nombre d'adoptions de pupilles, qui avait connu une baisse sensible dans les années 2000, a malheureusement connu une recrudescence depuis les attentats de 2015. En 2024, on compte 3 200 pupilles de la Nation dont 1 400 pupilles mineures.

## Un soutien financier tout au long de leur vie

Le Bleu et de France soutient les pupilles de la Nation :

- Scolarité et études supérieures
- Etrennes à la fin de l'année
- Projets particuliers : voyages linguistiques, projets sportifs, accompagnement dans leurs projets professionnels (brevet d'aviation, entraînement sportif de haut niveau...)

# LES VISAGES DU BLEUET DE FRANCE



Cécile - Primo- intervenante de l'assassinat de Samuel Paty

Âgée de 51 ans, mère de 4 enfants, dans la police municipale depuis 22 ans, dont 17 ans à Conflans Saint Honorine.

Le vendredi 16 octobre 2020, Cécile assiste à la fin de l'assassinat de Samuel Paty et tombe dans un état de stress post-traumatique aigu. Ses enfants etc Ses enfants sont soutenus financièrement et psychologiquement par le Bleu et de France pour leurs études et vacances.

« Donner au Bleu et de France, c'est permettre aux victimes et aux enfants des victimes de se reconstruire. »



Solène Rohel - Veuve de guerre

Âgée de 39 ans et mère de deux enfants (Ethan 11 ans et Alia 13 ans).

Elle apprend la mort de son mari le 6 septembre 2009, en Afghanistan quelques minutes après sa dernière échographie de contrôle de sa grossesse. Malgré cette tragédie, elle a tenu sa promesse d'accoucher le 7 septembre, « Je suis allée jusqu'au bout au même titre que lui ». La famille a reçu un soutien financier et psychologique pour l'éducation des enfants.

« Ce sont des gens qui sont là quand on a besoin d'eux, il suffit de passer un coup de téléphone et il y a toujours quelqu'un qui vous répond, qui vous soutient, qui vous écoute. »

« Avec le Bleu et de France, c'est une reconnaissance aussi de la Nation, de la France. »



Zoé Régis  
Pupille de la Nation

Âgée de 19 ans, pupille de la Nation, elle réalise son rêve de devenir danseuse professionnelle.

Grâce au soutien du Bleu et de France, elle part en formation aux Etats-Unis pour des études intensives de danse après la tragique disparition de son père lors de l'attaque du Bataclan.



César - ancien lieutenant dans un régiment parachutiste des forces spéciales  
Blessé de guerre

Lieutenant au 1er RPIMa, dans un régiment parachutiste des forces spéciales, César devient tétraplégique après un accident lors d'une mission au Sahel, en 2012

Le Bleuet de France participe à sa reconstruction en lui finançant une carabine dernier cri grâce à laquelle il remporte le titre du championnat de France (FCD fédération des clubs de la Défense).

« C'est un acte citoyen de soutenir le Bleuet de France, car ce n'est pas seulement le soutien aux militaires blessés et aux familles endeuillées, c'est le soutien aux victimes des actes terroristes. Aujourd'hui, ça concerne tout le monde. »

Caroline et Julien Altounian sont partis en colonie de vacances en Egypte en février 2009. En fin de voyage, la place du Souk, au Caire, où ils se trouvent, est frappé par une bombe. Plusieurs jeunes de Levallois Perret sont blessés. Depuis, le Bleuet de France les a aidés dans le financement de leurs études.



Caroline - Pupille de la Nation



Julien - Pupille de la Nation

« Nous avons immédiatement été projetés dans un monde, celui des adultes alors que nous étions des adolescents. [...] C'est le sentiment de sécurité qui a été attaqué. Aujourd'hui je suis diplômée d'une école qui me permet d'avoir la sécurité de l'emploi. »

« On a été aidé par le Bleuet de France, qui suit toutes les victimes et les pupilles de la Nation, matériellement, psychologiquement, humainement. Je suis très attaché à ce bleuet qui m'as permis de me reconstruire... sur tous les plans. »



Franck Coste - Victime de l'attentat du Bataclan, 13 novembre 2015

Père de deux enfants, éducateur spécialisé. Son parcours de reconstruction l'a mené jusque dans les fosses du Bataclan pour la sortie de son album "Captain Boogy", enregistré avec d'autres victimes.

« Seul, on ne peut pas s'en sortir. »



Famille Le Page - Veuve et pupilles de la Nation

Aude Le Page, Alexis 17 ans et Eléonore 16 ans.

Leur père et mari est mort au combat le 4 mars 2006 en Afghanistan, lors d'une embuscade.

« L'Office National des Anciens Combattants, c'est également une aide morale, c'est-à-dire que quand les choses ne vont pas, vous pouvez les contacter et vous aurez toujours quelqu'un pour vous épauler. »



**Mouna Boubekri**  
Rescapée des attentats  
de Nice

Ses deux enfants sont pupilles de la Nation. Le 14 juillet 2016, alors qu'elle se trouvait sur la promenade des Anglais avec sa fille âgée de 13 ans, Mouna voit le camion du terroriste foncer droit sur elles. Après avoir perdu de vue sa fille dans un mouvement de foule, elle la retrouve, l'attrape et saute par-dessus la balustrade pour arriver sur le toit d'un restaurant de plage et éviter de justesse la collision avec le camion. Depuis, Mouna se bat contre un SPT.



**Brice Pillard**  
Ancien militaire du 8<sup>ème</sup> RPIMa  
et du 1<sup>er</sup> RTP

41 ans, en congé longue durée pour un syndrome post-traumatique depuis l'embuscade d'Uzbin où il voit dix soldats français mourir au combat. Brice se reconstruit par le sport, c'est son moyen de se relever, mais aussi de s'évader. En 2023, il participe aux Invictus Games et se prépare pour les ceux de 2025 en tant que capitaine de la délégation française.

**« Quand on me dit Bleuet de France, je pense aux anciens de 14-18, de 39-45 et à nous actuellement, les blessés des armées. »**



**Romain André**  
Adjudant de l'armée de Terre  
Blessé de guerre en Afghanistan

Agé de 39 ans et adjudant depuis 2005, il est en congé longue durée pour maladie après avoir assisté à la mort d'un de ses camarades en Afghanistan, le 19 février 2011. Aujourd'hui, il se reconstruit notamment grâce à son chien d'assistance THOR, qui l'aide à mieux appréhender la foule et les transports. Il a également rejoint l'équipe de France des blessés de l'Armée de Terre avec laquelle, en 2023, il a pu partir au Marine Corps Trials en Californie.

**« Ma fille est pupille de la Nation, si elle a besoin d'aide, je sais qu'il y aura toujours quelqu'un pour l'écouter, l'aider. »**



**Famille Razafitrimo**  
Rescapés des attentats de Nice  
le 14 juillet 2016

Bruno Razafitrimo devient veuf après l'attaque terroriste de Nice, le 14 juillet 2016, au cours de laquelle sa femme décède devant leurs deux fils de 4 et 6 ans.

Le Bleuet de France a permis de financer l'enterrement de leur mère et épouse à Madagascar mais également de payer l'école des garçons.

**« Il faut que je garde mes larmes, car j'ai beaucoup de choses à assumer derrière. [...] C'est important de donner et de soutenir, parce que tout le monde a sa croix, ses problèmes mais quand on sait que nous pouvons aussi compter sur un organisme ou sur des gens ça change tout. »**



**Franck Robin**  
Ancien adjudant-chef du GIGN

Originaire de Périgueux, il a été blessé par balle en Guyane dans le cadre d'une mission de lutte contre l'orpaillage clandestin. Sa moëlle épinière a été sectionnée et Franck Robin s'est retrouvé dans l'incapacité de pouvoir marcher. A la suite de son accident, il s'est reconstruit par le sport. Par le handbike, du vélo avec les mains, l'ancien militaire participe en 2014 aux Invictus Games et remporte deux médailles d'or. Depuis, il enchaîne les participations aux compétitions sportives et les médailles pleuvent.



**Le Bleu de France agit pour la transmission de la mémoire auprès de la jeunesse française et veut promouvoir les valeurs d'engagement, de solidarité et de résilience.**

Chaque année, ce sont 9 000 élèves du primaire et du secondaire qui bénéficient d'un dispositif pédagogique de sensibilisation. Pour faire face aux nouveaux enjeux de digitalisation et de numérisation de la société, le Bleu de France 2.0 se démocratise avec de nouveaux projets numériques à visée pédagogique.

### « Aux sports, jeunes citoyens ! »

En 2025, afin de promouvoir les activités sportives et les valeurs citoyennes, le Bleu de France soutiendra à hauteur de 65 000 euros ce programme éducatif lancé par le ministère des Armées dans le cadre de l'Héritage des Jeux Olympiques Paris 2024. En alliant sport, travail de mémoire et citoyenneté, il favorisera la cohésion, le dépassement de soi et la solidarité.

Les jeunes participants pourront :

- Se lancer en équipe dans une course d'orientation mémorielle basée sur l'histoire de leur territoire
- Se mettre dans la peau d'un résistant le temps d'un escape game mémoriel
- Faire des rencontres inspirantes (sportif de haut niveau militaire qui ont participé aux Jeux Olympiques ou Paralympiques, blessés de guerre en reconstruction par le sport participant aux Invictus Games...)
- Courir pour le Bleu de France
- Visiter l'exposition consacrée aux sportifs pendant la guerre

### Des concours scolaires pour sensibiliser la jeunesse

- **Bulles de Mémoire** : réalisation par 4 500 collégiens et lycéens d'une bande dessinée autour de la mémoire des grands conflits du 20e siècle, de la réalisation du scénario à la phase de dessin et la rédaction des dialogues
- **Les petits artistes de la mémoire** : réalisation par 4 500 élèves de CM1 et CM2 d'une œuvre mémorielle - peinture, aquarelle, croquis, poème, texte, vidéo - retraçant le parcours d'un soldat de la Première Guerre Mondiale

Les classes lauréates bénéficient d'une remise des prix à l'échelon local, dans un cadre prestigieux, comme par exemple la préfecture, parfois suivie d'une journée de découverte de lieux de mémoire.

### Le projet « Serious game » : « lettre à un prisonnier »

Afin de sensibiliser les collégiens et lycéens à la mémoire des prisonniers de guerre de 1940, le Bleu de France soutient la création d'un « jeu sérieux » historique à visée pédagogique.

Mis à disposition des enseignants et des associations du monde combattant, il permettra aux élèves de reconstituer l'itinéraire de trois prisonniers à travers les yeux d'une marraine de guerre, incarnation de l'aide à « ceux qui restent ».



### La digitalisation du monument aux morts pour la France en opérations extérieures (OPEX)

Dans un objectif de transmission mémorielle et sur le principe de la résilience, un parcours pédagogique pour les jeunes sera déployé pour leur permettre de s'approprier l'identité d'un soldat mort pour la France en OPEX. Chaque élève enquêtera sur la vie du soldat qui lui aura été attribué afin de faire revivre sa mémoire et son sacrifice. En 2024, le Bleu de France soutiendra ce projet à hauteur de 300 000€.